

## Homenaje del “Hospital Carlos Van Büren” al Dr. Salvador Allende Gossens<sup>1</sup>

**Dra. Dafne Secul Tahan**  
**Directora**

Cuando tuve el honor de ser nombrada directora del hospital Van Buren, por mi mente pasaron un sinnúmero de cosas...las responsabilidades, los desafíos, todo aquello relacionado a un cargo de esa importancia, pero mi recuerdo y mi afición por la historia, me condujeron a un insigne médico, el Dr. Salvador Allende Gossens, entendí entonces, al igual que aquellos que trabajaron para conservar este pequeño espacio cargado de historia, que en mis manos tenía la hermosa oportunidad de rendirle un homenaje, que permitiera avanzar en el camino de reposicionarlo ante los ojos de los más jóvenes, como el extraordinario hombre, cargado de idealismo y sensibilidad social, salubrista visionario y político abnegado, que optó por morir antes que renunciar a sus ideales.

En este lugar, que ocupara la primera Cátedra de Anatomía Patológica del país, trabajó en 1937, el doctor Salvador Allende Gossens.

Salvador Allende Gossens nació en este puerto el 26 de junio de 1908, en el seno de una familia burguesa y radical, con figuras cargadas de idealismo y ejemplo heroico; su bisabuelo el Dr. Vicente Padin, fue decano de la Facultad de Medicina en 1863, su abuelo el Dr. Ramón Allende Padin, fue médico en la guerra del Pacífico y un gran filántropo, quien atendía con esmero y en forma gratuita a los más pobres, a quienes entregaba incluso su propio abrigo.

Fue, seguramente, la imagen que el joven Salvador guardaba de ellos, una primera fuente de inspiración para conducir su vida hacia la lucha por mejorar las condiciones de vida, y la salud de los hombres y mujeres de este país.

Estudió medicina en la Universidad de Chile entre los años 1926 y 1932, fue presidente del Centro de Alumnos de la Facultad, en el segundo año de carrera, cuando contaba con 19 años de edad. Realizó su internado en el Hospital San Agustín de Valparaíso (posteriormente llamado Enrique Deformes), y se destacó como ayudante de las Cátedras de Anatomía Patológica y Estomatología, sin dejar durante toda su carrera las actividades estudiantiles.

Completó su tesis de egreso “**Higiene mental y delincuencia**” en 1933.

Salvador Allende combinó la política con una práctica médica de naturaleza filantrópica. Durante los años que ejerció como legista hasta 1937, atendía los vecindarios pobres de Valparaíso, recorriendo los cerros y visitando en sus domicilios a los más desposeídos.

En 1935 fue director de la Asociación Médica de Chile en Valparaíso, y miembro del directorio nacional de la organización, ejerció como editor del boletín Médico de Chile, y organizó la Revista de Medicina Social de Valparaíso, uno de sus trabajos publicados; “**Estructuración de la salubridad nacional**” tuvo fuerte influencia en lo que luego serían las bases teóricas para la creación del Servicio Nacional de Salud.

---

<sup>1</sup> Discurso pronunciado en el Hospital Carlos Van Büren, Valparaíso, Diciembre 4 de 2006.

Fue su influencia y tesón, uno de los pilares fundamentales en la incorporación de los temas de salud pública, en la literatura médica nacional.

Como opositor al gobierno de la época, fue apresado y relegado en Piragua a mediados de 1935, lugar en el que prestó atención médica gratuita a los pescadores y sus familias, y organizó actividades de vacunación para los habitantes del pueblo.

Fue diputado por Valparaíso entre 1937 y 1939, tiempo en el que presentó una serie de proyectos de ley de contenido social:

- Ley de Alfabetización Obrera y Campesina
- Prohibición de los Monopolios
- Reformas al Código del Trabajo
- Creación del Consejo Superior de Protección de la Infancia y Adolescencia, y
- Creación de la Caja de Previsión de la Marina Mercante.

En Octubre de 1939, cuando contaba sólo con 31 años de edad, fue designado ministro de Salubridad y Previsión Social del gobierno de don Pedro Aguirre Cerda.

Mismo año en que publicó su libro “**La realidad médico-social chilena**”, y que sirviera de inspiración a otros autores en el campo de la medicina social en Latinoamérica. En él, expresaba que era necesario emprender una lucha frontal contra las condiciones que hacían al pueblo vulnerable a las enfermedades, decía: **“tenemos que combatir la miseria en todas partes, con todos los medios disponibles, yendo directamente al corazón del problema”**.

Envío al Congreso el proyecto que creaba el Servicio Nacional de Salud y la Ley de Accidentes del Trabajo, también un amplio proyecto de protección a la madre y al niño, cuyos conceptos se adelantaron, en varios años, a los planteamientos de las Naciones Unidas.

Propuso el concepto de una medicina integrada en el que no hacía separación entre la medicina curativa y la preventiva, incorporando ambas a la atención del grupo familiar.

Propuso examen preventivo obligatorio para los trabajadores, derecho a descanso en caso de enfermedad, aumento de los subsidios médicos, y establecer pensiones de enfermedad y vejez.

Propuso un gran plan de estandarización del tratamiento de las enfermedades venéreas, con lo que se logró producir y distribuir en el país, medicamentos específicos.

Durante su ejercicio ministerial se produjo una drástica disminución de las muertes por enfermedades tíficas, se expandieron los servicios dentales en las escuelas, y se comenzó a entregar desayuno y almuerzo gratis a los niños necesitados.

Por todo ello recibió el respaldo de la Convención Anual de la Sociedad Médica en 1940.

Ese año, envió al Congreso el proyecto de ley que creaba el Colegio Médico de Chile, que reemplazó a la antigua Asociación Médica, y que, como asociación gremial, acentuó el carácter profesional de sus miembros, definiendo sus derechos y obligaciones con la sociedad.

También contribuyó con su empuje, a la creación del Instituto Bacteriológico, y al desarrollo de la industria farmacéutica nacional.

Al término de su designación como ministro, a principios de 1942, fue nombrado vicepresidente de la Caja de Seguro Obligatorio.

Fue elegido Senador de la República en 1945, desempeñándose en la cámara alta hasta 1970, año en que ganó la elección presidencial.

En 1950 presentó al Senado el Estatuto Orgánico del Médico Funcionario, como reforma a la ley existente desde 1946.

También propuso dar al Estado la exclusividad en la importación de antibióticos, y reformar las leyes existentes, para permitir crear un Servicio Nacional de Salud Unificado, que actuara con un criterio preventivo, en el desarrollo y tuición de la medicina

social, para ello se requería integrar a todas las instituciones existentes:

1. La Beneficencia
2. La Dirección General de Protección a la Infancia
3. La Dirección Nacional de Salud
4. La Caja de Accidentes del Trabajo y
5. La Caja del Seguro Obrero Obligatorio.

El 9 de Octubre de 1950, el Consejo General del Colegio Médico lo eligió presidente.

Al año siguiente, en el Consejo General de enero de 1951, el doctor Allende propuso, que delegados de todo el país debatieran las propuestas de salud que esperaban trámite legislativo, esto posicionó al Colegio Médico, en un rol de consultor técnico ante los temas de salud, que el gremio defiende y mantiene hasta hoy.

Como presidente del Colegio Médico, presidió el Departamento de Salud Pública, y desarrolló el departamento académico, estimulando la investigación médica.

Organizó cursos de postgrado para médicos de provincias y becas de especialización en el extranjero.

Promovió vínculos entre el Colegio y las Sociedades Científicas.

Instituyó Conferencias Clínico-Sociales. Organizó el fondo Médico de Solidaridad, y dio comienzo al proyecto de construcción de la sede institucional.

Renunció a la presidencia del Colegio en marzo de 1952, al ser designado candidato presidencial.

El 26 de Abril de ese año, en su reunión anual, el Colegio Médico destacó la **“histórica contribución de Allende a la construcción de una nueva era en la salubridad y salud chilena”**, siendo distinguido con una medalla de oro.

Permaneció hasta iniciada la década del 60 como miembro del Consejo General, donde además fue presidente del Departamento de Salud Pública.

El 3 de diciembre de 1970, después de su triunfo en la elección presidencial, fue el primer médico distinguido

con la **“Condecoración a la Orden Médica de Chile”**, por los logros alcanzados durante su larga vida pública, dedicada a la medicina social, y por haber sido el primer médico en la historia del país, que alcanzaba tan alta distinción.

El Dr. Allende asumió como Presidente de la República, el 4 de Noviembre de 1970, nombró Ministro de Salud al Dr. Oscar Jiménez, quien se abocó, en forma inmediata, a aplicar medidas de asistencia médica y social a las clases trabajadoras.

En su mensaje al país el 21 de mayo de 1971, al referirse a salud dijo:

***“La salud la concebimos como un proceso dialéctico, biológico y social, producto de la interacción del individuo con el medio ambiente, influido por las relaciones de producción en una sociedad dada, que se expresa en niveles de bienestar y de eficiencia física, mental y social, de niveles de vida y de cultura”.***

Las políticas sociales revolucionarias para la época, asociadas a un contexto internacional adverso, generaron un profundo quiebre en la convivencia nacional, que llevó finalmente a la pérdida de la institucionalidad republicana.

El doctor Salvador Allende Gossens murió trágicamente en el Palacio de la Moneda, el 11 de septiembre de 1973, siendo presidente de la República, y sin abandonar jamás, los ideales por los que luchó cada día de su vida...

Dr. Allende, éste, su hospital, hoy se llena de orgullo al rendirle este justo homenaje...

Muchas Gracias

**Dra. Dafne Secul Tahan**  
**Directora**